

## CARTAS AL DIRECTOR

### La otra cara de la moneda del Brexit

Como ya sabrán, el Brexit no va según lo previsto, si es que existió un plan. Las negociaciones han llegado a un punto muerto. Nuestro Gobierno no sabe lo que quiere y la probabilidad de un escenario «no deal Brexit» es desagradablemente alta.

En Salzburgo, Theresa May tuvo que enfrentarse a una dosis amarga de realidad. Se encontró sola ante una Europa unida que ahora abandonamos, y para muchos de nosotros contra nuestra voluntad, en particular los británicos que viven en España. Aunque dijo a los tres millones de ciudadanos de la UE que viven en el Reino Unido: «Nuestros amigos, vecinos y colegas, queremos que se queden», a nosotros no nos dijo nada.

Se calcula que 1,3 millones de ciudadanos británicos viven en los otros Estados miembros. Al igual que los jóvenes ciudadanos europeos que van al Reino Unido, venimos para estudiar, trabajar y vivir. Nos integramos, contribuimos, aprendemos el idioma y agradecemos la hospitalidad que España nos ha mostrado a cambio. Fundamentalmente, somos sus amigos, vecinos y colegas. Somos británicos, pero compartimos una identidad europea común con nuestros vecinos, de la que estamos igualmente orgullosos. El Brexit sólo crea incertidumbre y nuestro país nos ha dado la espalda. Por eso esperamos que nuestros amigos españoles nos ayuden a garantizar nuestros derechos y a preservar nuestra identidad europea. Queremos quedarnos.

JOHN POWELL  
TARRAGONA

### ¿Torpeza o narcisismo?

Lo sucedido en la recepción en Palacio con motivo del 12 de Octubre solo se puede explicar de dos maneras: o Sánchez y su esposa, Begoña (que por cierto llevaba otro vestido humilde, muy socialista) no tienen ni idea de protocolos o simplemente a Sánchez de Gómez le ha delatado, una vez más, su afán de protagonismo y narcisismo.

JUAN FERNÁNDEZ SÁNCHEZ  
STUTTGART (ALEMANIA)

*Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7, 28027 Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el derecho de extraer o reducir los textos de las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio destinado a ellas.*

## TRIBUNA ABIERTA

# IGLESIA Y SOCIEDAD: ANTE LA MISMA ENCRUCIJADA

POR JULIÁN  
CARRÓN

«Los valores que sostenían nuestra construcción común se han resentido. Iglesia y sociedad tienen el mismo problema»

«**E**L mundo está desquiciado. Así lo creen muchos. Vagamos sin meta, confundidos, discutiendo en favor o en contra de esto o de aquello. Pero en todas las latitudes, y más allá de todos los antagonismos, la mayoría de las personas está de acuerdo en una cosa: "ya no entiendo este mundo"». Así se expresaba el sociólogo alemán Ulrich Beck (fallecido en 2015) en su obra póstuma, «La metamorfosis del mundo». Durante un tiempo pudo dar la impresión de que el cambio radical de Occidente, especialmente en los últimos años, afectaba únicamente a la Iglesia y a sus valores. Se trataba de la llamada «secularización». Desde hace unos años es incuestionable que el derrumbe de las evidencias afecta a toda la sociedad. El suelo sobre el que hemos construido nuestra civilización parece hundirse bajo nuestros pies. Tal vez hoy resulta más fácil comprender que las evidencias que compartíamos, y que hoy ya no son tales, habían nacido en la tierra fértil del cristianismo. Una vez desechado el acontecimiento cristiano como fundamento de nuestra convivencia, el tiempo ha ido mostrando que los valores que sostenían nuestra construcción común se han resentido. Iglesia y sociedad tienen el mismo problema. ¿De dónde partir?

Esta pregunta nos desafía a todos. Es una de las preguntas que he querido afrontar en mi libro «¿Dónde está Dios? La fe cristiana en tiempos de la gran incertidumbre» (Encuentro). Todos sabemos que el mundo ha cambiado de tal modo que las soluciones del pasado ya no son necesariamente válidas para responder a las situaciones de hoy. En mis viajes por el mundo he tenido ocasión de conocer a numerosas personas (de religiones y culturas diferentes) que buscan interlocutores con los que confrontar sus preguntas e inquietudes respecto al futuro, y que se preguntan de dónde partir. La situación en la que nos encontramos puede ser una gran oportunidad, como nos recuerda Hannah Arendt: «Una crisis nos obliga a volver a plantearnos preguntas y nos exige nuevas o viejas respuestas, en cualquier caso, juicios directos».

¿Cuál puede ser la aportación del cristianismo? Ante todo, puede favorecer la aparición de espacios de libertad donde compartir diferentes experiencias de vida. Hace poco, un político de izquierdas nos decía: «Haré de todo para que podáis seguir existiendo, siendo como sois diferentes, porque este es el único lugar en el que me siento querido». Y un terrorista arrepentido nos pedía: «Permitidme estar con vosotros, porque por primera vez en mi vida se me ha abierto la posibilidad del Misterio». ¿Qué es lo que han visto estos dos no creyentes para desear estar con cristianos?

La posibilidad que tienen los cristianos de contribuir de modo original a salir de la confusión está ligada al testimonio de la fe en su verdadera naturaleza. No hay día que el Papa Francisco no nos lo recuerde, con sus gestos y sus palabras; por eso cita a menudo

una frase de su predecesor: «No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva» (Benedicto XVI).

El cristianismo no es, ante todo, una moral o una doctrina, sino un acontecimiento de vida, la experiencia de una humanidad nueva encontrada en las circunstancias ordinarias. En la sociedad «líquida», justo en este mundo que tantos no entienden, existen personas cuya vida suscita una extraña curiosidad, hasta el punto de fascinar y de provocar un interés nuevo por algo que parecía una reliquia del pasado, algo inútil para la vida: la fe.

Desgraciadamente, muchos se han encontrado o siguen encontrándose con un cristianismo reducido a un conjunto de prohibiciones o de ideas abstractas. ¿A quién le puede interesar, si no sirve para afrontar «la vida que nos paraliza» (C. Pavese)? Por eso, cuando se encuentran con personas que encarnan la fe en sus circunstancias cotidianas, cuando ven que es pertinente a las exigencias de la vida, es entonces cuando experimentan su atractivo.



REUTERS

Una mujer reza en la catedral de Los Ángeles

Entonces lo que eran formas vacías se llenan de vida; y los valores vuelven a ser reales y concretos, algo de lo que se puede vivir. Vuelve a suceder el cristianismo, como cuando la gente se encontraba con Jesús por las calles de Galilea. Aquellas gentes, ¿por qué creyeron? «Creyeron por lo que Cristo era. Creyeron por una presencia (...) con una cara bien precisa, una presencia cargada de palabra, es decir, cargada de propuesta (...), cargada de significado» (L. Giussani).

Sin el encuentro con aquella «presencia», imprevisible e imprevisible, el cristianismo no habría podido alcanzar la vida de las personas. Y no habría podido atravesar los siglos hasta llegar a nosotros si no hubieran existido hombres y mujeres que lo testimoniaron como una presencia real, visible y tangible. Por eso el cristiano mira al futuro lleno de esperanza, con una mirada nueva que ninguna confusión ni ningún poder pueden nublar.

JULIÁN CARRÓN ES PRESIDENTE  
DE LA FRATERNIDAD DE COMUNIÓN Y LIBERACIÓN